
富地燃气公司
情系公益事业

本报讯（邱小花）这
两天， 平桥区明港镇冯
庄村胡庄组的老张高兴
得合不拢嘴， 他对记者
说：“富地燃气公司给我
们办了件好事， 我们下
雨也可以正常出行了！

谢谢党委、政府、燃气公
司！”

明港镇冯庄村胡庄
组地处偏僻岗坡地，没
有村村通公路， 村民外
出是一条高低不平的泥

土路，每逢下雨天，车辆
行人无法通行， 给胡庄
组群众的生产生活带来
极大不便， 今年

8

月份，

信阳富地燃气公司进驻
该村以后， 决定改变该
村群众出行不便的状
况。经过镇党委、镇政府
的协调， 富地燃气公司
捐款

26000

元，对该组的
道路进行了整修。目前，

群众下雨天也不用穿胶
鞋出行了。

由“无车日”引发的思考

9

月
22

日是第
5

个城市“无车日”。纵观这一
天的情况，大多数车主都接受劝告主动绕路通
行，为中心城区“无车日”当天的道路通行状况
的改善作出了积极贡献。

其实，北京大学社会学系教授郑也夫早在
2004

年就大声疾呼：设立“无车日”。笔者以为，

“无车日”是小试验、大创举。说其小，是因为其
成本低廉。即使说一个城市放弃轿车哪怕一天
都有代价，毕竟只是一年中的一天，成本绝不
能说是高昂。言其大，则因为它在身体力行地
从事一项事关重大的城市交通方式的变革。

可以说，公车停驶，是今年信阳“无车日”的
得力之举。“无车日”当天，由于九成公车入库，大
大缓解了中心城区的道路交通拥堵的局面，而很

多公务员上下班也自愿放弃开车，改坐公共交通
或步行。对于“无车日”的限行举措，大多数市民
表示理解和支持。特别是对于公车限行，更是如
此。一位机关公务员说，公车限行，任重道远。但
专家坦言，“无车日”仅仅是一种理念的倡导和宣
传，依靠的是市民的自觉。要从根本上抑制机动
车数量过快增长，改善城市出行环境，还需要有
更实质性的举措。比如，政府虽然倡导绿色出行，

减轻公共交通压力，但另一方面又要振兴汽车工
业发展，一系列潜在的利益链条是重要原因。

川流不息，熙熙攘攘，车水马龙，这是当代
城市的常态图景。“解决堵车问题关键在于搞
好公共交通，这也应该是‘无车日’的核心。”进
入汽车时代以来，人们似乎须臾离不开滚滚的
车轮，以轮代腿带来了社会的进步，但也衍生
了拥堵、污染等城市病。作为一个休止符，“无
车日”便被添加到那密不透风的乐章上。公车
带头，变革不愁。今年，部分城市“无车日”的举
措更具有象征意义：无车先从公车始。公车带
头入库，它让我们思考：在缓解拥堵、发展公共

交通、绿色出行等诸多方面，公车应当扮演什
么角色？ 不少媒体纷纷反省和思考：“无车日”

如何走，走向何方？其中，人民日报社旗下的人民
网直言：“大量削减不必要的公车，大力发展公共
交通工具，增加自行车专用道，提倡绿色出行等
等，才是‘无车日’应该思考的问题。”央视《新闻
30

分》也提出，“无车日”只是一项唤起公众节能
降耗的公益行动， 不可能成为一种常态化的方
式来为环境和交通减负，但要想让“无车日”的
影响力持久，关键是要打造舒适便捷的新型公
共交通

,

来吸引更多的人主动放弃开车出行。

诚然，一天的无车，解决不了任何问题，显
然形式大于内容，但是，这形式比任何形式都
是有着非凡的意义———起码给我们一个提醒，

带给人们一次反思。不是选择特定的某一天少
开公车，而是应当形成常态化。

◎

城市风声

固始县环卫所
开展便民服务活动

本报讯（维全献林）固始
县城区环卫体制改革后， 县环卫
管理所的职能直接转换成对城区
环境卫生进行监管和督查。 今年
以来， 该环卫所在提高城区环境
卫生质量和公厕服务质量的同
时，积极开展便民服务活动。

该环卫所专门制作了
1000

多
张环卫便民服务卡， 印上各环卫
作业片区负责人、 片区公厕保洁
负责人的手机号码， 环卫作业公
司的服务范围、服务项目，环卫所
值班电话等内容， 免费发放到县

直各单位、 沿街商户和社区市民
手中， 接受社会各界对城区环卫
的监督和诉求。目前，该环卫所共
受理监督、投诉、诉求电话

100

余
起， 及时处理环境卫生问题

60

多
个。整修公厕

2

座、旱改水
1

座，更
换城区公厕内照明、 供水设施

50

多处。 城区新增垃圾箱（池）

100

个，集中整治了元宝山菜市场、张
街、北大街的环境卫生。同时，增
加闹市区保洁员人数， 延长保洁
时间，增加垃圾清运次数，更好地
方便广大市民群众。

市
城
管
执
法
局

严

查

违

章

建

筑

本报讯（夏吉玲）

9

月中旬以来，市城市管
理综合执法局采取疏堵结合、宽严相济、加强
沟通、完善机制等措施，集中整治市中心城区
建筑秩序，力保新的违章建筑不增加，旧的违
章建筑逐年减少， 将违章建筑扼杀在萌芽阶
段。目前，已拆除违章建筑

16

处，面积近
4000

平方米。

近年来， 市中心城区的违章建筑主要分
布在一些老街巷、老小区和城乡接合部，往往
是老的违章建筑拆掉困难， 新的违章建筑防
不胜防。据有关负责人介绍，几乎所有的违章
建筑都是当事人在巨大利益驱动下建设的。

连日来， 市城管综合执法局组织百余名执法
人员会同辖区办事处， 进一步规范中心城区
的建筑秩序。行动前期，执法人员已依法对违
章房屋下达了停工和拆除通知书， 但房主迟
迟未拆，仍利用夜间偷偷施工。

有关方面坦言，违章建筑是一个复杂的社会问题，虽一时
刹住了违章建筑，但全面清理尚需时日，需要社会各方面的支
持和配合。

市
住
建
局
倡

导

绿

色

出

行

本报讯（张继生）日前，市住建局党
组书记、 局长程震南乘坐市中心城区的
25

路公交车， 前往市行政审批中心的市
住建局行政审批事项办理窗口检查指导
工作，以实际行动倡导绿色出行。

此前， 市住建系统积极响应市委、

市政府开展
2011

年城市“无车日”活动
的号召， 并向全市住建系统发出通知，

积极倡导绿色出行方式，推进城市交通
领域节能减排。同时，要求局机关及局
属单位干部职工封存所有公车，停驶私
家车一天，选择公共交通、自行车、步行
等绿色交通出行方式，在全市住建系统
形成绿色交通出行的理念。作为我市建
筑节能的主管部门，市住建局还要求广
大干部职工进一步树立建筑节能减排
意识，增强做好建筑节能工作的责任意

识，加快全市建筑节能进程，为打造低碳、环保的节能城
市发挥作用。“无车日”活动当天，市住建局机关公车全
部被封存。
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公车少上路，能否成常态？

———我市中心城区“无车日”活动见闻

【策划人语】在第
5

个城市“无车日”这天，

我市中心城区开展了各类相关活动， 划定禁
行区域，实行临时交通管制，封存公车……对
于缓解当天的交通压力、 改善居民的出行环
境，产生了积极而深远的影响。然而，要从根
本上改善城市的交通状况， 仅仅依靠“无车
日”尚显不够。毋庸置疑，我们倡导生活中不
开车、少开车，是因为我们相信

,

只要绿色出行
的理念融入我们的日常生活， 城市将会变得
更加美好。

公车过多是痼疾，许多城市治理日常拥堵
的招数上往往忽略了公车。 欣闻今年

9

月
22

日
“无车日”里公车入库，令广大市民无比高兴。

从
2007

年的全民动员到如今的冷热参半，

“无车日”似乎“高开低走”。此前，据新华社消
息，截至

8

月底，我国汽车保有量突破
1

亿辆大
关。看来，汽车工业与环境保护的突出矛盾让

2011

年这个“无车日”显得意义非凡。另据报
道，就在

9

月
22

日这天，

140

多个参与今年“无车
日”的城市，其交通拥堵的坚冰并未打破，部分
城市所划定的小范围区域，遭到不少出行者的
质疑与抨击。相比之下，信阳市中心城区街道
上的车辆比往常少了，行人走路也多了些许安
全，空气也清新起来了。

9

月
22

日，从幼儿园接
孙子回家的市民刘先生感慨：“路上车少了，感
觉真是好。”

按照市委、市政府部署，我市
9

月
22

日
7

时
至

19

时，以中山路、平西路为核心，划定
10

余
平方公里的城区范围，开展以“绿色交通·城
市未来”为主题的“无车日”活动，旨在促进城
市交通可持续发展， 推动我市城市交通领域
节能减排工作，倡导绿色交通出行理念，引导
人们为节约能源、减少二氧化碳排放、增强城
市可持续发展能力做贡献。河区、平桥区等
有关各方倡导： 党政机关停止使用公务车

1

天，公务人员选择公共汽车、自行车或步行等

绿色交通出行方式。“无车日”上午
8

时至
9

时，

记者在市委、市政府机关附近看到，很多公务
员上班大都骑自行车或步行。 不少市直单位
开展了形式多样的活动， 引导市民自觉选择
绿色交通出行方式， 广大车友也骑上自行车
现身说法。 在市政府机关东门外检查岗上的
同志说，“今天才几十辆车进入， 已经少多
了。”当天上午、下午，记者还沿中山路、平西
路采访发现， 部分区域内的机动车辆的确比
平常少了很多。 在文化中心立交桥附近执勤
的交警郭新阳告诉记者：“今天， 步行和骑自
行车的人数明显增多， 机动车辆比平时少了
许多， 道路比较通畅， 基本没出现堵车的现
象。”在“无车日”划定区域外的道路上，记者
发现道路通行状况也有所改观。 平时上下班
高峰时期，鸡公山大街、茶韵路、胜利路、民权
大街等，往往是水泄不通，这天虽不算通畅，

但行车的速度明显加快。

9

月
22

日
15

时许， 记者在信阳火车站拦下

一辆面的，亲身体验其在“无车日”的速度。“以
往时速能跑

30

公里就不错了，今天可以跑到
40

公里。” 面的车主小张行驶到东方红大道上由
衷地对记者感叹：“每月都有个无车日， 那多
好！” 同为面的师傅的李女士却持不同意见，

“现在，城市生活节奏快了，不开车就不方便。

况且，公交车太拥挤……”她认为，“政府要大
力发展公共交通事业。大伙儿方便了，也就会
不开车了。”但在缓解拥堵、发展交通、绿色出
行等方面，公交车师傅普遍感叹，“天天像这样
该多好。”

谈及当今城市普遍存在的道路“肠梗阻”

现象，也有人十分尖锐地指出原因在于“公共
交通事业的滞后”。试想，如果公交事业能够让
市民真正享受到舒适、便利、快捷出行，那么
“以车代步”的人自然会减少，“以步代车”的人
必然会多起来。俗话说：喊破嗓子

,

不如做出样
子。“无车日”当天，公车带头“歇业”，不失为积
极姿态。

◎

城市视点

夕 阳 红

———探访河区湖东办事处报晓新村社区老年人生活点滴

“新时代新风尚，男孩女孩都一样……

人家的儿子咱没养，可比亲儿还要强……”

9

月
24

日，记者循着那节奏明快的快板声，

来到河区湖东办事处报晓新村社区，

入口处赫然竖立着的“老吾老以及人之
老”的牌子，让记者顿感一种浓厚的尊老
爱老的文化气息扑面而来。

文化养老是报晓新村社区养老的特
点之一。吸引记者目光的，不仅仅是宣传
标牌，休闲广场上，几位精神矍铄的老人
手持竹板一字一句，字正腔圆，有板有眼
地排练，更令记者迫不及待地向社区党支
部书记徐辉打听原委。“不少老人爱打麻
将，你们咋不打打麻将？”“那有啥好！人老
了，就是要活动活动筋骨，搞一些文体活
动，生活充实了不生气，身体健康了不受
罪，孩子们不受累，一点也不孤独。”面对
记者的疑问，快板书《夸女婿》的作者、表
演者之一的毛桂枝老人快人快语。虽是古
稀之年，看上去她顶多也就

50

来岁。

徐辉告诉记者， 由退休赋闲在家、身
体条件允许、有一定兴趣爱好、乐于发挥
余热的社区老年朋友组成的报晓新村社
区老年文艺宣传队，自打组建以来，基本
上没闲着，周一唱歌、跳舞，周二学习书法
和剪纸，周三训练盘鼓，周四培训插花，周
五练习腰鼓……老年文艺宣传队队长刘
富云接过话茬说：“看看，我们老年人的文
化生活丰富吧，每天从不间断。”“六一”儿
童节、重阳节等节日期间，在队长刘富云

的带领下，她们把自己精心编排的节目奉
献出来，在市区各种公益宣传活动、广场
文化活动中，随处可见她们的身影。不仅
如此，就连一些大型商场、超市举行的各
类商业庆典活动， 也少不了他们去助阵。

刘富云满心欢喜地说：“和这些老姐妹一
起很充实、很快乐、很满足，一点儿也不觉
得自己老！”

9

月
25

日下午，走进
500

平方米的报晓
新村社区老年活动中心，发现这里有排练
厅、健身房、棋牌室和图书室、阅览室等，

不少老人在打麻将和玩扑克，来到休闲广
场，只见几名手持鼓杈的老头老太太正在
进行盘鼓训练……看到徐辉陪记者过来
了，一位老人放下手中的家什说：“徐书记，

盘鼓队的指挥旗该换新的了！”“没问题，把
尺样给我，做好了给你们送过来。”一求一
答，几位老人们的脸上乐开了花儿。

不仅仅是文化养老，精神养老也是报
晓新村社区养老的特点。据了解，成立于
2004

年的报晓新村社区，是全市最早建立
的规模较大、人口较多、管理较为规范的
新型封闭式住宅小区之一。 目前， 社区
2012

名常住人口中，

60

岁以上老人
120

户、

176

人，其中空巢老人
4

户
7

人，

80

岁以上高
龄老人

25

人，全部建立有个人信息档案。

报晓新村社区志愿者服务站应运而
生后，志愿者队伍发展到

85

人，其中
21

名
志愿者本身也是

60

岁以上的老人。他们实
行“一对一”、“一对多”和“多对一”等服务
形式，重点为社区内空巢老人提供生活照
料、心理抚慰、应急救助、法律援助等养老
服务，并在湖东党工委、办事处的积极协

调下，与市中心医院、一五四医院、第三人
民医院等建立长期联系，定期免费为空巢
老人提供健康保健服务，逐个建立空巢老
人健康档案。

103

岁高龄的老大娘陈大英，

子女年事也高，无暇顾及她。为照顾老大
娘，报晓新村社区志愿者服务站指定朱传
云、方思云等志愿者，实施“多对一”志愿
服务，轮流值班，帮其洗澡、扫房间、洗衣
服、晒被子，为百岁老人日常生活起居提
供最基本的生活服务。徐辉说，上个月，老
大娘

103

岁生日那天， 社区
20

余名志愿者
为老人送去生日蛋糕和鲜花，并全部到场
为老人祝寿， 社区其他

7

名空巢老人的生
日全都是和志愿者们一起度过的。报晓新
村社区关爱空巢老人志愿服务活动得到
中央文明委的肯定。

湖东办事处主任华运君说，我们以报
晓新村社区为试点，老年人协会、志愿者
服务站、空巢老人之家“三驾马车”齐驱，

充分整合社区丰富的文化资源，针对不同
老龄群体的兴趣爱好、活动能力和养老需
求，推行以精神追求为主、生活照料为辅
的居家养老新模式，尽可能地丰富老人的
晚年生活，实现老有所为、老有所用、老有
所乐、老有所享的人生价值和人格尊严。

图为在河区湖东办事处报晓新村社区休闲广场上排练快板《夸女婿》的老年人。 常征摄

◎

城市地标

李磊摄

百
花
城
之
图

书

馆

市供水集团公司
妥善处理涉水违章案件

本报讯（记者苏鹏）市
供水集团有限公司监察部自今
年
6

月成立以来，坚持公正廉洁，

文明执法，妥善处理涉水违章案
件，受到广大市民的称赞。

该部担负着全市
10

多万
户的供水任务，但是该部仅有
13

人、

2

辆车。为了保证市民正

常用水， 该部制定了具体措
施： 全天

24

小时轮流值班，两
个大队分别承担河区、平桥

区和羊山新区的监察任务，严
格按照《国务院城市供水管理
条例》和《河南省城市供水管

理办法》， 及时处理各种涉水
违章案件。 在加强宣传的同
时， 该部人员经常走访用户；

对一时不理解的用户，耐心说
服教育；对违章的用户，坚决
依法处理。 该部成立近

4

个月
以来， 共处理涉水案件

100

多
起，没有发生一起纠纷。

□

本报记者常征

□

常征

□

本报记者常征
通讯员管建平

◆

国家园林城市
◆

国家级生态示范市
◆

中国创业之城
◆

中国优秀旅游城市
◆

国家双拥模范城市
◆2009

中国十佳宜居城市
◆2010

中国休闲城市
30

强
◆

中国最具潜力中小城市
20

强
◆

中国最具绿色竞争力城市
◆2011

中国魅力城市
◆2011

中国绿色经济十佳城市
◆2011

全国最佳环保示范城市
◆2011

中国节能减排示范城市

◎

城
市
名
片

【记者点评】当前，随着老年人口的
不断增多，人口老龄化和随之而来的老
人养老问题，成为全社会普遍关注的焦
点。如何应对这一社会现象？精神追求
为主、生活照料为辅，这是河区湖东
办事处的回答。


